

6 Société et Culture

Santé/Ouverture du premier forum national sur les maladies non transmissibles, hier
Une action multisectorielle de lutte de toute urgence

Le Premier ministre Issoze Ngondet (c) ouvrant les travaux, en présence de la directrice régionale OMS Afrique, Dr Moeti Matshidiso.



Une vue des personnalités présentes à la cérémonie d'ouverture.

Frédéric Serge LONG

Libreville/Gabon

Le coup d'envoi des travaux de deux jours a été donné à l'hôtel Méridien Ré-Ndama, par le Premier ministre Emmanuel Issoze Ngondet, en présence de la directrice régionale de l'OMS pour l'Afrique, Dr Rebecca Moeti Matshidiso, en visite au Gabon.

SELON les spécialistes, les Maladies non transmissibles (MNT) regroupent une centaine de pathologies non contagieuses certes, mais se caractérisant, cependant, par leur évolution chronique. On retrouve parmi elles, les maladies cardiovasculaires (hypertension artérielle et ses conséquences que sont l'insuffisance rénale, l'accident vasculaire cérébral, etc.), le diabète,

les cancers, les maladies respiratoires telles que l'asthme, etc. S'y ajoutent, les problèmes liés à la santé mentale, auditive, orale et oculaire, mais également les traumatismes et les accidents, ainsi que les hémoglobinopathies (drépanocytose). Avec des facteurs de risque communs (sédentarité, mauvaise alimentation, usage nocif de l'alcool, tabagisme), ces maladies fauchent la vie de 41 millions de personnes chaque année dans le monde. Plus de 85% de ces décès surviennent dans les pays à revenu faible ou intermédiaire comme ceux de l'Afrique. En plus d'être particulièrement onéreuse, leur prise en charge constitue, en général, un énorme poids financier pour les Etats : les comptes nationaux de santé au Gabon, par exemple, révèlent que, depuis 2015, les dépenses liées



La photo de famille pour marquer le point de départ de la stratégie multisectorielle de lutte.

aux MNT occupent le premier rang dans les charges de santé. C'est dire toute la menace que celles-ci constituent pour le bien-être individuel et collectif actuellement sur notre planète.

ACTION• Entamé hier matin à l'hôtel Méridien Ré-Ndama, et officiellement ouvert dans l'après-midi par le Premier ministre, Emmanuel Is-

soze Ngondet, en présence de la ministre d'Etat en charge de la Santé et de la Famille, Denise Mekam'ne Edzidzie, et de la directrice régionale de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) pour l'Afrique, Dr Rebecca Moeti Matshidiso, le premier forum national sur les MNT entend bien déboucher, jusqu'à cette fin d'après-midi, sur une action multisectorielle de

lutte. "L'heure est maintenant à l'action ! (...) il faut sensibiliser le public, les autorités nationales, les partenaires au développement, le secteur privé, la société civile et toutes les parties prenantes. Les MNT dépassent le cadre de la santé et sont un véritable problème de développement", a déclaré la directrice régionale de l'OMS, le Gabon se situe à la première place des pays de l'Afrique subsaharienne les plus touchés par le diabète (4% en 2011 et plus de 10% actuellement). L'hypertension artérielle et ses inquiétantes complications touchent un

Gabonais sur quatre, soit 23% de la population (selon une étude réalisée en 2017 par le service de cardiologie du Centre hospitalier universitaire de Libreville). La prévalence

de l'asthme se situe à près de 12% chez les enfants de moins de 17 ans. Les cancers assombrissent davantage ce triste tableau avec des incidences, sur un échantillon de 100 000 compatriotes, de 90,2 nouveaux cas par an, soit 79,8 pour les hommes contre 10,5 pour les femmes.

"Le présent forum est l'occasion donc de sensibiliser l'opinion publique et de réfléchir sur les MNT dans notre pays, avec l'implication de tous les secteurs et acteurs concernés par cette problématique", a déclaré la ministre d'Etat Denise Mekam'ne Edzidzie.

Les conclusions des travaux, cette fin d'après-midi, démontreront si le pas a été franchi ou pas dans la stratégie de lutte à mettre en place pour le bien-être des populations.

Médias/Nécrologie

Marcel Nzinga Nzamba a tiré sa révérence

Christian KOUIGA

Libreville/Gabon

Inspecteur principal de production à la retraite, cet aîné dans le métier de la communication, a passé l'arme à gauche mardi dernier, 3 juillet 2018, à l'âge de 68 ans.

DIEU a donné, Dieu a repris ! Né le 30 mars 1950 à Tchibanga, chef-lieu de la province de la Nyanga, Marcel Nzamba Nzamba n'est plus. Il a quitté le monde des vivants mardi dernier, au Centre hospitalier universitaire de Libreville (CHUL), des suites d'une affection médicale. Une triste nouvelle de plus pour le monde de la communication. Tant, un jour avant - 2 juillet 2018 -, la corporation avait appris, avec stupéfaction, le décès brutal d'un autre

confrère, Sylvain Lepagna, alors en service au ministère de l'Eau et de l'Énergie.

Inspecteur principal de production à la retraite et diplômé de l'Institut de communication de Valenciennes, où il obtint son Diplôme d'études approfondies (DEA) en Techniques de production radio, " Ya Marchel", comme d'aucuns aimaient à l'appeler, a intégré radio Gabon en 1970. Notamment à radio Massanga (entendez : Tchibanga) où il fit ses premiers pas. Puis, tour à tour, il va occuper plusieurs fonctions en qualité de chef de service, directeur des Programmes à radio Gabon... Marcel Nzamba Nzamba a fait valoir ses droits à la retraite en 2013 alors qu'il occupait les fonctions de directeur de la Station provinciale de Tchibanga. On retiendra de lui, en



Le défunt Marcel Nzamba Nzamba.

effet, le souvenir d'un producteur acharné. En son temps, il a animé des

émissions comme la matinale "Tchouki-Tchouki"; ou encore "Le Club des loi-

sirs" qui l'ont véritablement révélé au grand public.

Enseignant des Techniques de production audiovisuelle dans plusieurs instituts de formation de Libreville, le défunt fut aussi un féru du noble art. Dans cette discipline, ceux de son âge se souviennent qu'il a encadré, dans les

années 1990, des boxeurs comme Joe Mbouroukounda qui a su inscrire en lettres d'or l'histoire de la boxe gabonaise. L'illustre disparu laisse, entre autres, un digne héritier : notre confrère Alain-Richard Nzamba Nzamba, l'actuel directeur des Actualités télévisées de Gabon 1ère.

Préparatifs du défilé du 17-Août
Communiqué du ministère de la Défense nationale

DANS le cadre des préparatifs du 17 août 2018, une répétition grandeur nature aura lieu ce samedi 07 juillet 2018 à partir de 04 heures jusqu'à 10 heures, au boulevard du Bord de mer.

A cet effet, la circulation sera interrompue aux heures sus-indiquées à partir des feux tricolores du ministère en charge des Affaires étrangères jusqu'à l'Ambassade de France.

Le ministère de la Défense nationale présente ses excuses aux usagers de la route pour le désagrément occasionné.